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開会 午前１０時０１分 

────────────────────────────────────────────────────── 

○中野委員長 それでは、総務常任委員会を開会させていただきます。 

本日、石川委員より欠席の届け出がございます。 

１番目、請願・陳情議案の審査について、陳情第７号、建設工事の請負契約の入札に関すること

についてを議題とさせていただきます。本日、会派が欠けているため、今回、この案件を保留とさ

せていただきたいと思いますが、委員の皆様、そのような取り扱いでよろしいでしょうか。 

（「はい」の声あり） 

○中野委員長 それでは、今回は保留とさせていただきます。 

２番目、令和２年第３回定例会提出議案について、認定第１号、認定第４号、認定第６号につい

て、議案第１号、議案第５号、議案第６号、議案第１１号ないし議案第２０号について、報告第１

号及び報告第２号について、それぞれ理事者より説明をお願いいたします。 

 総合政策部長。 

○佐藤総合政策部長 提出議案のうち、本常任委員会の所管にかかわります認定第１号、第４号及

び第６号、議案第１号並びに報告第１号及び第２号につきまして、順次、御説明申し上げます。な

お、金額は千円単位で説明させていただきます。 

まず認定第１号、令和元年度旭川市一般会計決算でございますが、歳入総額が１千５９４億６千

６１万円、歳出総額が１千５８１億６千６５０万６千円となり、歳入歳出差し引き額、いわゆる形

式収支で１２億９千４１０万４千円の剰余となったところでございます。このうち、翌年度へ繰り

越すべき財源７千８８６万８千円を差し引いた実質収支は１２億１千５２３万６千円となっており

ます。なお、実質収支の２分の１に相当する額６億７６１万９千円は、条例に基づき財政調整基金

に編入しております。 

次に、認定第４号の令和元年度旭川市公共駐車場事業特別会計決算でございますが、歳入総額が

７千９４３万１千円、歳出総額が７千６６６万６千円となり、形式収支及び実質収支ともに２７６

万５千円の剰余となっております。 

次に、認定第６号の令和元年度旭川市駅周辺開発事業特別会計決算でございますが、歳入総額が

７千３７０万円、歳出総額が７千３７０万円となり、収支均衡となっております。なお、本特別会

計につきましては、令和元年度をもって廃止となっております。 

続きまして、総務常任委員会の所管に係る決算の概要について御説明申し上げます。 

初めに、認定第１号、令和元年度旭川市一般会計決算の主な事業の執行状況につきまして御説明

申し上げます。まず、総合政策部所管分でございます。各会計歳入歳出決算事項別明細書、７４、

７５ページにあります２款総務費、１項総務管理費、１０目企画費、高等教育機関設置検討調査費

４５万７千２３３円でございます。主要施策の成果報告書では、２０ページに掲載しております。

これは、地域の特性を生かした魅力あるまちづくりを進めるため、本市にふさわしい高等教育機関

のあり方などについて調査、検討をしたものでございます。 

続きまして、地域振興部所管分について御説明申し上げます。各会計歳入歳出決算事項別明細書

の７４、７５ページになります。２款総務費、１項総務管理費、１０目企画費、移住促進費９９４

万７千２９１円でございます。主要施策の成果報告書では４３ページに掲載しております。これは、
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移住体験モニターツアーや、大都市圏での移住相談会などを実施したほか、地域おこし協力隊と連

携した情報発信などを行っております。 

次に、同じく企画費、航空路線確保対策費４千４５４万３千６２円でございます。主要施策の成

果報告書では４６ページに掲載しております。これは、国際定期便運航事業者に対する施設使用料

補助などの運航支援や、旭川空港利用拡大期成会と共同で要望活動や利用促進活動などを実施して

おります。 

次に、同じく企画費、ＪＲ路線維持対策費８８２万６千３４１円でございます。主要施策の成果

報告書では４７ページに掲載しております。これは、鉄道利用の促進に向けて、鉄道利用フォーラ

ムの開催や乗車体験ツアーを実施したほか、ＪＲ北海道に対する緊急的かつ臨時的支援などを行っ

ております。 

続きまして、総務部所管分について御説明申し上げます。各会計歳入歳出決算事項別明細書、７

２、７３ページにあります２款総務費、１項総務管理費、９目財産管理費、庁舎非常用電源整備費

７１２万２千１３０円でございます。主要施策の成果報告書では６７ページに掲載しております。

これは、停電時の庁舎機能を維持するための非常用電源の整備に要した経費でございます。 

次に、同じく財産管理費、庁舎整備推進費２億９千７９１万８千４３３円でございます。主要施

策の成果報告書では６８ページに掲載しております。これは、旭川市総合庁舎建替設計委託や地中

熱交換井設備工事など、新庁舎建設に向けた取り組みに要した経費でございます。 

続きまして、防災安全部所管分について御説明申し上げます。各会計歳入歳出決算事項別明細書、

１１４、１１５ページになります。９款消防費、１項消防費、４目防災対策費、防災施設等整備費

２千３３０万７千９７９円でございます。主要施策の成果報告書では６５ページに掲載しておりま

す。これは、災害時に必要な物資等の整備を図るため、食料品等の備蓄品の購入や避難場所標識の

修繕に要した経費でございます。 

次に、同じく防災対策費、避難場所整備費５５１万５千９８２円でございます。主要施策の成果

報告書では６６ページに掲載しております。これは、市内の主要な避難所にライフラインが確保さ

れるまでの間に必要な発電機や投光器などの資機材の整備に要した経費でございます。 

続きまして、消防本部所管分について御説明申し上げます。各会計歳入歳出決算事項別明細書、

１１４、１１５ページにあります９款消防費、１項消防費、３目消防施設費、高齢者等防火安全推

進費８千４７１万４千８５１円でございます。これは、在宅高齢者等の安全、安心を確保するため、

緊急通報システム事業（ホットライン１１９）及び高齢者防火訪問事業（ほのぼの防火訪問）に要

した経費でございます。 

次に、同じく消防施設費、消防自動車整備費１億２千８００万２千２７１円でございます。これ

は、消防署に配置しております水槽付消防ポンプ自動車、高規格救急自動車、資機材搬送車の各１

台ずつと、消防団が運用する積載車２台の合計５台のほか、高度救命処置用資機材一式の更新に要

した経費でございます。 

続きまして、認定第４号、令和元年度旭川市公共駐車場事業特別会計決算の主な事業の執行状況

につきまして御説明申し上げます。まず、地域振興部所管分でございます。各会計歳入歳出決算事

項別明細書、１６２ページ、１６３ページにあります１款事業費、１項事業費、１目管理費、駅前

広場駐車場運営費１千１８０万５千７８６円でございます。これは、駐車場運営業務に係る委託や
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賃貸借などを行ったものでございます。 

次に、総務部所管分でございます。同じく管理費、公共駐車場運営費５千６４９万３６９円でご

ざいます。これは、指定管理者業務委託料、電気料金、燃料費などでございます。 

続きまして、認定第６号、令和元年度旭川市駅周辺開発事業特別会計決算の主な事業の執行状況

につきまして御説明申し上げます。地域振興部所管でございます。各会計歳入歳出決算事項別明細

書１７４ページ、１７５ページにあります１款土地区画整理事業費、１項土地区画整理事業費、２

目事業費、駅周辺土地区画整理事業整備費３千２６８万７千５０円でございます。これは、土地区

画整理事業に係る整備として、駅前広場の沿道整備などを行っております。 

次に、同じページの１款土地区画整理事業費、３項繰出金、１目他会計繰出金、一般会計繰出金

３千７６０万円でございます。これは、駅周辺開発事業特別会計の清算に伴い、一般会計に繰り出

したものでございます。なお、本特別会計につきましては、保留地の処分が全て終わり、事業が完

了したことから、令和元年度をもって廃止しております。 

以上、総務常任委員会の所管にかかわる決算の概要でございます。 

続きまして、議案第１号、令和２年度旭川市一般会計補正予算につきまして御説明申し上げます。

今回の補正予算につきましては、国内都市交流費など５１事業で、歳入歳出予算の総額にそれぞれ

２３億８千３５７万１千円を追加しようとするものでございます。本委員会の所管にかかわりまし

ては、補正予算書１０ページから１４ページの事項別明細書、歳出にお示しいたしております事業

のうち、２款総務費では、ブロードバンド整備費で２億９千３３万４千円、４款衛生費では、病院

事業会計負担金で２億３千７８０万５千円をそれぞれ追加しようとするものでございます。歳入に

つきましては、７ページから９ページの事項別明細書、歳入にお示しいたしておりますもののうち、

１７款国庫支出金のうち、地方創生推進交付金で８４０万円、新型コロナウイルス感染症対応地方

創生臨時交付金で８億８千２７０万３千円、２１款繰入金のうち、財政調整基金繰入金で１億５７

６万７千円、２２款繰越金で１億７千４２８万１千円、２４款市債で１億８千万円をそれぞれ追加

しようとするものでございます。 

また、４ページ下段の第３表地方債補正では、道路橋りょう整備事業の限度額を変更しようとす

るものでございます。 

補正予算につきましては以上でございます。 

最後になりますが、報告第１号、令和元年度決算に基づく健全化判断比率の報告について御説明

いたします。実質赤字比率及び連結実質赤字比率につきましては、赤字額がなかったことから、比

率が算定されなかったところでございます。また、実質公債費比率につきましては８．１％、将来

負担比率につきましては９０．７％となっており、いずれの比率も早期健全化基準には至っており

ません。 

次に、報告第２号、令和元年度決算に基づく資金不足比率の報告についてでございますが、対象

となる４会計のうち、駅周辺開発事業特別会計、水道事業会計、下水道事業会計の３会計につきま

しては資金不足額がなかったことから、比率が算定されませんでした。残る病院事業会計につきま

しては、９億２千８５５万９千円の資金不足が生じたため、資金不足比率が９．６％となりました

が、経営健全化基準の２０％には至っておりません。以上，御報告申し上げます。 

説明につきましては以上でございます。何とぞよろしくお願い申し上げます。 
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○中野委員長 地域振興部長。 

○熊谷地域振興部長 まず初めに、地域振興部に関連する条例について御説明申し上げます。 

議案第５号をごらんください。議案第５号、旭川市景観条例及び旭川市屋外広告物条例の一部を

改正する条例の制定についてでございます。本案は、景観と屋外広告物に関する審議を一体的に進

めようとするもので、建築部が所管する旭川市屋外広告物条例により設置している屋外広告物審議

会を廃止し、地域振興部が所管する旭川市景観条例により設置される景観審議会に屋外広告物審議

会の審議事項を追加するために、その条例を改正しようとするものであります。内容といたしまし

ては、旭川市景観条例に規定する審議会の所掌事項に屋外広告物に関する事項を加えることや、審

議会の委員に屋外広告物にかかわる委員を追加するなどを行うものでございます。施行日は、景観

審議会の今期の委員の任期が９月２３日で満了することから、令和２年９月２４日としております。 

続きまして、議案第２０号、財産の処分についてでございます。議案第２０号をごらんください。

本案は、本市と旭川空港の運営者となる北海道エアポート株式会社とで締結した旭川空港運営事業

等実施契約に基づき、同社が空港運営に必要となる空港用車両などの物品を運営開始予定日であり

ます本年１０月１日までに有償で譲渡するため、地方自治法第９６条第１項第８号の規定により財

産処分の議決を得ようとするものでございます。 

なお、納入がおくれておりました空港用化学消防車については、今月下旬に納入となることから

今回の財産処分には含めておりませんが、納入を受けた後、本定例会会期中に有償譲渡に係る追加

議案として提案させていただくことを予定しております。 

 以上でございます。よろしくお願いいたします。 

○中野委員長 防災安全部長。 

○松尾防災安全部長 議案第６号、旭川市民交通傷害保障条例を廃止する条例の制定につきまして、

提案理由を御説明申し上げます。本条例に基づきます市民交通傷害保障制度につきましては、損害

保険会社と締結します市民交通傷害保険契約に基づき事業を行うものでございますが、来年度以降

につきまして、市民交通傷害保険契約の引き受け意向のある保険会社がなく、損害保険契約による

事業継続が困難と判断し、条例を廃止するものでございます。なお、令和３年４月１日を施行日と

してございます。 

以上、よろしくお願いいたします。 

○中野委員長 総務監。 

○木村総務部総務監 議案第１１号から議案第１９号の財産の取得につきまして、順次御説明申し

上げます。議案書のほうをごらんいただきたいと存じます。 

まず、議案第１１号になりますが、消火活動に充てるため、水槽付消防ポンプ自動車（Ⅱ型）１

台を６千８３万円で北海道日野自動車株式会社旭川支店から買収しようとするものでございます。 

次に、議案第１２号は、消火活動に充てるため、小型動力ポンプ付積載車２台を２千１９５万６

千円で旭川トヨペット株式会社アクセル大雪店から買収しようとするものでございます。 

次に、議案第１３号は、大規模災害時の救急医療等に充てるため、災害対応特殊救急自動車１台

を１千９７３万４千円で旭川日産自動車株式会社から買収しようとするものでございます。 

次に、議案第１４号は、小中学校における学習活動に充てるため、オンライン学習用モバイルＷ

ｉ－Ｆｉルータ４千４００台を３千７９４万５千６００円で株式会社サイトーから買収しようとす
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るものでございます。 

次に、議案第１５号から議案第１９号につきましては、いずれも小中学校における学習活動に充

てるため、ＧＩＧＡスクール用タブレット端末を調達するものであり、議案第１５号は、ＧＩＧＡ

スクール用タブレット端末（キャッシュサーバーを含む。）２万１千４６７組を１０億６０万６千

９０円で大丸株式会社道北支店から、議案第１６号は、ＧＩＧＡスクール用タブレット端末５４２

組を２千３６６万９千１４０円で株式会社サイトーから、議案第１７号は、５２２組を２千２７９

万５千７４０円で株式会社サイトーから、議案第１８号は、５１７組を２千２５７万７千３９０円

で株式会社サイトーから、議案第１９号は、４９３組を２千１５２万９千３１０円で株式会社サイ

トーからそれぞれ買収しようとするものでございます。 

 以上、よろしくお願い申し上げます。 

○中野委員長 ただいま、理事者のほうからそれぞれ説明がございました。委員の皆様からここで

何か御発言ございますでしょうか。 

（「なし」の声あり） 

○中野委員長 それでは、次に移りたいと思います。 

議事予定表の３番目、報告事項について、「第２次あさひかわ男女共同参画基本計画（案）」に

対する意見提出手続の実施について、旭川市行財政改革推進プログラム２０１６の取組結果につい

て、理事者から報告をお願いいたします。 

総合政策部長。 

○佐藤総合政策部長 「第２次あさひかわ男女共同参画基本計画（案）」に対する意見提出手続の

実施について、御報告申し上げます。 

あさひかわ男女共同参画基本計画につきましては、旭川市男女平等を実現し男女共同参画を推進

する条例に基づき、１０カ年度を期間として平成２２年度に策定し、平成２８年度に中間見直しを

行い、本年度で終了いたします。本市におきましては、男女平等を実感できる社会の実現には至っ

ていないことから、引き続き、男女共同参画社会の実現に向けた取り組みを継続するため、令和３

年度からの１０年間を期間とする第２次あさひかわ男女共同参画基本計画の策定を進めております。 

第２次計画（案）の作成に当たりましては、本日お配りしております資料３、あさひかわ男女共

同参画基本計画の評価と検証及び資料４の令和元年度旭川市男女共同参画に関する市民意識調査報

告書から得られた課題を踏まえ、附属機関であります旭川市男女共同参画審議会における意見を参

考としながら、資料２にあります第２次あさひかわ男女共同参画基本計画基本方針を決定し、これ

らをもとに作成したところでございます。 

第２次計画（案）におきましては、少子高齢化が進む中で、多様な人材が活躍できる持続可能な

活力ある社会を築いていくため、特に重点的に取り組む分野として、誰もが働きやすい環境づくり

を設定したところでございます。資料１の１１ページ以降、基本目標１としております男女共同参

画社会の実現に向けた意識変革の促進は、ほかの３つの基本目標の土台となる目標として設定して

おり、多様な進路、職業選択に関する要素を加えております。１７ページからの基本目標２として

おりますあらゆる分野における男女共同参画の促進につきましては、男女が対等な立場であらゆる

分野に積極的に参画し、ともに責任を担う男女共同参画社会の基盤形成を進めることを目標として

おり、男女共同参画の視点を取り入れた防災の要素を加えたところでございます。２６ページから



- 6 - 

の基本目標３としております誰もが働きやすい環境づくりは、特に女性活躍とワーク・ライフ・バ

ランスの実現に着目した目標であり、企業など、女性の多様な働き方への支援の要素を加えたとこ

ろでございます。３４ページからの基本目標４であります誰もが安心して暮らせる社会の形成は、

性別にかかわらず誰もが人として尊重され、安心して暮らすことができる社会の形成に向けた目標

であり、性の多様性の要素について追加したところでございます。 

今後のスケジュールでございますが、第２次あさひかわ男女共同参画基本計画（案）について９

月１８日から１０月１９日までパブリックコメントを実施いたしまして、市民の皆様から御意見を

いただくとともに、旭川市男女共同参画審議会から御意見をいただいた上で、年度内に第２次あさ

ひかわ男女共同参画基本計画を完成させる予定でございます。なお、本日配付した資料につきまし

ては、総務常任委員会終了後、全議員にお配りさせていただきますのでよろしくお願いいたします。 

 以上、御報告申し上げます。よろしくお願いいたします。 

○中野委員長 行政改革担当部長。 

○片岡総務部行政改革担当部長 旭川市行財政改革推進プログラム２０１６の取組結果について御

報告いたします。 

当プログラムは平成２８年５月に策定し、令和元年度までの４年間を推進期間とし、このたびそ

の取り組み結果をまとめました。資料の１ページに全体の概要を記載しております。 

改革プロセスに基づく取り組みの進行状況の実施件数を説明いたします。プログラム全体の取り

組み１２８件のうち、実施したものが１１５件、８９．８％、一部実施したものが１１件、８．

６％、未実施のものが２件、１．６％というふうになりました。おおむね順調に取り組みが進んだ

ものと認識しております。次に、下の表の財源確保額ですが、これは令和元年度予算編成までの目

標額を定めたものであり、昨年報告した実績と同じ内容になります。次に、２ページから５４ペー

ジまでは、個別の取り組み項目について、その取り組み内容や財源確保額、令和２年度以降の予算

などを記載しております。最後の５５ページについてですが、これは財政健全化に向けた取り組み

状況について、市債借入額、経常収支比率、収納率、職員数など１０の指標における目標の達成度

を記載しております。全１０項目のうち、市債借入額などの６項目で目標を達成しましたが、経常

収支比率など４項目では目標を達成するには至りませんでした。取組結果の概要は以上です。 

ことし４月には、これらプログラム２０１６の取り組み状況を踏まえるとともに、新たな取り組

みを加えて旭川市行財政改革推進プログラム２０２０を策定いたしました。時代に即した市役所へ

の転換を図り、第８次旭川市総合計画の着実な推進を図るため、引き続き行財政改革に努めてまい

ります。 

なお、この常任委員会終了後、各議員の皆さんにこの取組結果の冊子を配付する予定でございま

す。 

○中野委員長 ただいま、理事者から報告がございました。委員の皆様から何か御発言ありますで

しょうか。 

（「なし」の声あり） 

○中野委員長 それでは、本日の総務常任委員会を散会させていただきます。 

────────────────────────────────────────────────────── 

散会 午前１０時３１分 


